
岡山市長電子雜誌(27)  平成 26 年 8 月 29 日號

【開始向“故鄉納稅＂者贈送土特產】 

大家好!我是岡山市長大森。 

岡山市擬向捐款超過一定數額的“故鄉納稅＂者，贈送土特產等以

作為回贈禮品，因此將在 9 月 2 日召開的市議會例會上，提交追加預

算案。 

“故鄉納稅＂制度，就是向自己的故鄉或欲予支援的自治體(都道府

縣‧市區町村)捐款時，對超過自己負擔金額 2000 日元的部分，予以免

交其稅金。這一制度制定實施已經 6 年了。所以，我想有很多人會納

悶“為什麼現在談這件事情＂。 

  在岡山縣 15 個城市中，岡山市以外的 14 個城市都已經在向捐款者

贈送土特產了，而岡山市一直以來只是在郵送感謝信時，附上用岡山

市形象人物玩偶做成的手機掛件啦、美術館一般展覽的門票等等而已。 

  我不知是否是受其影響，在平成 20 年之後的 6 年裡，岡山市共收到

捐款 134 件、約 1880 萬日元。 而岡山市民向其他自治體的捐款卻為

5226 件，由此被扣除的市民稅竟高達 6900 萬日元。 

  雖然這期間，也出現了一些特別情況，平成 23 年發生了“東日本大

震災＂、捐向災區的款很多等。但是，在包括其前後的幾年裡，從岡

山市來看，“故鄉納稅＂的收支狀況一直處於赤字狀態。 

  基於上述情況，我認為岡山市有必要對面向本市的“故鄉納稅＂做

進一步宣傳，並且考慮首先要以贈送充滿感謝之意的禮品來表示岡山

的誠意，於是就形成了本次的提案。 



  關於具體的回贈禮品，從現在開始考慮。我一直在想，如果追加預

算案得以通過，將向 10 月 1 日以後的捐款者，依照其捐款金額贈送相

當於 3000 到 5000 日元的禮品(12 月以後發送)。 

因為岡山市民也可以參與此項捐款，所以我想用桃、麝香葡萄、岡

山名糕點作為回贈禮品，自然也能讓岡山市民高興。 

  同時，還想以此為契機宣傳岡山市引以自豪的種種土特產，進一步

促進其流通。大家有何良策嗎? 

  據媒體報導，圍繞“故鄉納稅＂，政府有了新的動向，即考慮到地

方建設，將被免稅的捐款上限增加一倍，還要簡化有關手續(不需辦理

“確定申告＂)。如果制度修改了，岡山市也將採取提高回贈禮品金額

等辦法，來充分對應。 

  此外，為了捐款手續儘可能地簡單而在整備環境。當本次回贈禮品

贈送開始時，在网上進行捐款申請將成為可能，同時還將引進信用卡

結算辦法等(預定 12 月開始實施)。 

  懇請大家一定要利用此機會向岡山市“故鄉納稅＂，以表達對故鄉

的拳拳赤子之心及對岡山的殷殷支持之情。 


